
25
.0

6
.2

010

Электронная версия газеты  на сайте: www.ugtu.net

19
(89)

«100 технологий

добра» были

представлены на суд

зрителей в Ухте

Буслаев – фамилия

богатырская!
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Дорогие выпускники!

Сегодня у каждого из вас день
личного триумфа, праздник, кото�
рый венчает многолетний труд, од�
но из поворотных событий боль�
шой жизни. Что бы ни было потом
– приступите ли вы к работе или
решите продолжить образование в
alma mater, получить еще одну про�
фессию, всерьез заняться наукой,
поступив в аспирантуру или магис�
тратуру, – всё равно этот день на�
всегда сохранит символическое
значение как момент истины, зна�
менующий собой начало полной
ответственности за вашу собствен�
ную судьбу, судьбу родных людей,
судьбу страны. Стиль и качество
дальнейшей жизни зависит от вас,
но я уверен: полученные в стенах
Ухтинского государственного тех�
нического университета знания и
профессиональные умения, обре�
тенный в общении с однокашника�
ми и преподавателями опыт друж�
бы, сотрудничества, творческого
созидательного труда – всё это от�
крывает перед вами новые горизон�
ты жизни. С таким багажом можно
уверенно идти вперед. 

Мы, ваши друзья и наставники,
очень хотим, чтобы на новых эта�
пах своего жизненного пути вы со�
храняли родственные связи с мно�
готысячной университетской семь�
ей, чтобы чувствовали причаст�
ность к ее достижениям,  горди�
лись ее победами – так же, как мы
радуемся вашим успехам. И мы на�
деемся, что единство с университе�
том будет не только вашим духов�
ным достоянием, но и фактором
дальнейшего профессионального
роста. Мы будем счастливы видеть
вас среди тех, кто сделал принцип
«образование через всю жизнь»
своим жизненным кредо и вопло�
щает его в качестве магистров или
аспирантов, стажеров или соиска�
телей, в качестве слушателей Ин�
ститута повышения квалифика�
ции, участников научных конфе�
ренций, членов научно�техничес�
ких советов и государственных эк�
заменационных комиссий, в качес�
тве коллег и друзей нашего расту�
щего университетского комплекса.  

Мы от души поздравляем и бла�
годарим вас, дорогие выпускники!
Вы – герои главного университет�
ского праздника, потому что имен�
но в вас сегодняшних – с заветны�
ми дипломами в руках, в синих
мантиях – сосредоточены смысл и
цель нашей работы, наши надежды,
наши чаяния. Мы ждем, что вы оп�
равдаете их. И пусть дорога, кото�
рая открывается перед вами, будет
столь же прекрасной, как настрое�
ние этого дня, как ярко�синее
праздничное шествие по улицам
Ухты, как радость победы. Пусть
окрыляют вас дерзновенные пла�
ны! В добрый путь!

Ректор, профессор, 

председатель союза ректоров вузов РК 

Николай ЦХАДАЯ

Ухтинский государственный технический университет

ВЫПУСК42010 5 стр.

19 июня по городу прошествовали

1150 выпускников УГТУ,  получи4

вшие долгожданные дипломы. 
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Ее величество
Вышла в свет книга «Короле4

ва филологии» из серии «Оста4

юсь с вами» известной в городе

журналистки Тамары Новико4

вой. Книга «Королева филоло4

гии» – это художественно4до4

кументальная повесть  о про4

фессоре Ухтинского государ4

ственного технического уни4

верситета Наталии Васильевне

Вулих. 

На ста страницах книги, иллюст�
рированной фотографиями из се�
мейного архива Наталии Васильев�
ны и музея университета, развер�
нулась жизнь известной в городе
женщины.  

Книга повествует о жизни Ната�
лии Васильевны с раннего детства
и до сегодняшнего дня. Она сама,

ее коллеги, друзья, родные расска�
зывают о том, как она росла, вос�
питывалась, училась, работала,
преподавала, читала лекции в сво�
ей стране и за рубежом, путешест�
вовала по миру, писала свои мно�
гочисленные научные статьи, мо�
нографии, брошюры, учебники,
пособия.

Её активная жизненная позиция,
одухотворенность и увлеченность,
бескомпромиссность и постоян�
ный полемический дух беспокой�
ной и пылкой натуры делают лич�
ность Наталии Васильевны Вулих
уникальной и неподражаемой.

«С самого первого дня её работы
в университете в 1982 году ректор
УИИ Г.В.Рассохин взял над Ната�
лией Васильевной трогательную
опеку, что не могло не вызвать в
ней чувства глубокой признатель�
ности, – пишет Тамара Новикова.

–  Естественно, что она очень ста�
ралась оправдать его доверие и за�
боту. К каждому занятию со сту�
дентами готовилась очень тща�
тельно и старалась дать им все, что
необходимо для их образования,
развития интеллекта и общей
культуры». За многие годы препо�
давания у профессора Вулих сло�
жились добрые человеческие отно�
шения со студентами, и эта связь
сохранилась до сих пор. В столь
почтенном возрасте профессор Ву�
лих остается прежней: мыслящей,
любознательной и до донышка ду�
ши влюбленной в главное дело
своей жизни – в науку филологию.

На очереди книга о главном гео�
логе Ухты, ученом, профессоре,
большом друге УИИ и выдающем�
ся человеке Андрее Яковлевиче
Кремсе.

Лариса ЧУПРОВА

Мишель Марджори Орт (США)

завершила годовую стажиров4

ку  в Ухтинском государствен4

ном техническом университете

в качестве ассистента препода4

вателя иностранного языка.

Она, выпускник лингвистическо�
го бакалавриата, приехала по про�
грамме американского правитель�
ства  «Fulbright». По договору име�
ла 18 часов недельной нагрузки и
плотно сотрудничала с преподава�
телями кафедры. В отведенное вре�
мя занятий она делала презентации
по культуре, литературе, граммати�
ке языка, а вне занятий помогала
редактировать методические посо�
бия. Мишель дистанционно учи�
лась один семестр в Норвегии по
программе бакалавриата  северного
регионоведения, а по субботам
встречалась с теми, кто тоже там
учится, помогала в переводе  и про�
сто беседовала для свободного вла�
дения языком. Она выступала на
секции иностранных языков внут�
ривузовской конференции препо�
давателей, была в жюри секции
университетской гуманитарной
конференции КОД. 

Американка из города Индиано�
полис в общежитии получала впе�
чатления о нестоличных условиях
проживания. Газета «65�я парал�
лель» освещала ее посещение Ярег�
ской школы. Нередко она бывала в
гостях у друзей в Сосногорске, а  в
деревню  Сизябск поехала за мест�
ным колоритом. 

Хороший прием был замечен в
московском офисе программы.

УГТУ выиграл возможность при�
нять Сарру Дюбуа, которая по той
же программе выиграла возмож�
ность приехать в качестве ассис�
тента преподавателя. 

Мишель оставила фильм�отчет
на английском и русском языках. В
нем взгляд на преподавание, с ко�
торым столкнулась, рекомендации
на дальнейшее, интервью с ней и
со студентами, которые прошли за�
нятия, рассказ о программе, о за�
полнении года, о радушии встречи.
Фильм будет отправлен  в консуль�
ство и в офис программы для под�
тверждения работы международ�
ного отдела. 

«Жизнь прекрасна, – говорила
молодая американка. – Мы все,
американцы, русские, кто угодно,
одинаково хотим семью, хорошую
интересную работу, хотим счастья.
Суть человеческая одна». И мы
согласимся с Мишель.

Феня ПЕКАРИНА

Good bye, Michelle! 

Welсome, Sarra!

Американка из штата Индиана Мишель

Орт покинула Ухту с хорошими воспо4

минаниями.

Одним из трех заместителей

председателя Молодежного

Парламента  Республики Коми

стал  студент 3 курса Ухтинско4

го государственного техничес4

кого университета.

Григорий  Черноусов на выборах
обошел с небольшим перевесом
двух кандидатов от УГТУ в МП.
Это было свободное волеизъявле�
ние с тайным голосованием. Его
кандидатуру выдвинул студенчес�
кий совет общежития №5. За пле�
чами Григория школа в глубинке и
опыт общественной работы. Он
был в ученическом совете,  ездил
на «Зарницу» и  «Безопасное коле�
со»,  участвовал   в разных творчес�
ких мероприятиях и  «могу похвас�

тать – с моим участием был выбит
новый школьный автобус, поез�
дить только не успел, уже был в 11
классе». Еще тогда Черноусов  за�
метил, что общественная работа
«имеет свойство затягивать, пото�
му что  она интересная, изменчи�
вая, многовариантная».  Сейчас
ему  21 год и его явно «затягивает».

Он учится на бакалавриате по
направлению «Менеджмент», а это
– явление новое. Он сдает зимние
сессии на «5», а летние  разбавляет
«четверками», много времени уде�
ляет подготовке докладов  на кон�
ференции, в соавторстве с сотруд�
никами ректората написал концеп�
туальную статью  о  развитии уни�
верситетского комплекса,  посеща�
ет философский  клуб, подумывает

о приобретении юридических зна�
ний. Черноусов входит в Президи�
ум Молодежного Парламента,  и
будет курировать Комитет по бюд�
жету и экономической политике.
Этот орган участвует в консульта�
циях при  выработке законопроек�
тов  и  проводит экспертизу их на�
правленности на удовлетворение
запросов  молодежи.

Феня ПЕКАРИНА

Студент – парламентарий

«Морион»

в действии!

22 июня состоялась встреча Главы Республи�
ки Коми В.М. Гайзера с коллективом УГТУ на
тему «Актуальные вопросы развития образова�
ния в Республике Коми»

Подробности в следующем номере

Помимо организаторов обучали
ребят секретам геологической
жизни также декан ГРФ Наталья
Демченко, заместитель декана Та�
тьяна Малюкова, инструктор по
туризму Ольга Шевчик, одна из
первых выпускниц геологоразве�
дочного факультета. В начале
встречи выпускник 2010 года
ГРФ Владимир Печерин провел
для ребят тренинг по сборке и
разборке палатки. После чего
школьники провели эксперимент,
сколько человек при желании мо�
гут туда поместиться. Как призна�
лась нам декан ГРФ Наталья Дем�
ченко: «Совсем не обязательно,
что все эти ребята потом будут по�
ступать на ГРФ. Главное, что
здесь они получат навыки, кото�
рые всегда пригодятся в жизни!»

Затем последовали командные иг�
ры, рассчитанные на сплочение и
знакомство – тимбилдинг. Все
участники поделились на три ко�
манды. Школьникам предстояло
не только проявить свою ловкость
и физические навыки, но и разо�
браться в понятиях: что является
геологическим, что нет. Они до�
стойно справлялись с непростыми
заданиями. Победила, конечно,
дружба, а каждой из команд был
вручен сладкий приз. Организа�
тор поездки аспирантка ГРФ
Ольга Ершова уверена: «Подоб�
ные встречи необходимы как в це�
лях профориентационной работы,
так и для того, чтобы увлечь моло�
дежь и направить их энергию в
правильное русло».

Яна МАЦКИВ   

20 июня на студенческой базе отдыха «Крохаль» со4

стоялось первое выездное мероприятие геологичес4

кого общества школьников «Морион».  Двадцать три

ученика не только городских, но и поселковых школ

с 7 по 10 класс на протяжении нескольких часов иг4

рали в различные игры, учились собирать и разби4

рать туристическую палатку, дегустировали поход4

ную пищу и просто общались друг с другом.
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Вместительность палатки составила 17,5 человека (за полчеловека посчитали шестилетнего участника – Тимофея Малюкова).

Тимбилдинг – командные игры, способ4

ствующие  знакомству и сплочению.

23 школьника приняли участие в выездном мероприятии «Мориона».
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Ухтинский НПЗ предложил  уни�
верситету участвовать в проводи�
мом на предприятии конкурсе мо�
лодых специалистов. Это произо�
шло после встречи председателей
Советов молодых специалистов
предприятий Усинска, Сосногорска
и Ухты, которую инициировал Со�
вет молодых ученых УГТУ. При�
сланы конкретные темы, лучшие
работы  студентов и аспирантов бу�
дут представлены на конкурс. 

Всероссийский конкурс на ста�
тус Национального исследова�
тельского университета из нефтя�
ных вузов выиграл Российский
университет нефти и газа (Моск�
ва). Материалы, представленные
нашим университетом на получе�
ние статуса,  лягут в основу обнов�
ляемой концепции развития УГТУ
после 2010 года.

Завершили свою подготовку к
осуществлению дистанционного
обучения три группы преподавате�
лей, составленные по уровню вла�
дения информационными техноло�
гиями. Учились 64 человека,  они
примут непосредственное участие
в  разработке и наполнении  «обо�
лочек». Специалисты ИВЦ ин�
структировали по техническим ас�
пектам этой работы.

Отдел управления делами (кан�
целярия) в сентябре проведет тес�
тирование сотрудников на знание
вопросов делопроизводства. От�
правление распорядительной, ин�
формационно�справочной, органи�
зационной документации на поле
университета должно оформлять�
ся в соответствии с правилами, ус�
тановленными по рекомендациям
Росархива от 2009 года. 

Деканат геологоразведочного
факультета воспользовался первой
и последней легитимной возможно�
стью принять в магистратуру на
бюджетные места 10 выпускников
специалитета. Первой – потому что
найдено законное основание, по�
следней – потому что с 2011 года в
отечественном высшем образова�
нии окончательно устанавливаются
два уровня: бакалавриат и магист�
ратура. За полтора года  специалис�
т имеет возможность получить дип�
лом магистра по своему или смеж�
ному профилю, что способствует
дальнейшему трудоустройству. 

Семинар «Инновационные тех�
нологии в работе Центров содей�
ствия трудоустройству студентов и
выпускников» прошел на базе МГУ
и собрал обширную аудиторию. Ее
познакомили с работой Центров ка�
рьеры зарубежных университетов,
с отечественными компетентност�
ными и квалификационными под�
ходами и требованиями к профес�
сионально важным качествам сту�
дентов и молодых специалистов,   с
карьерным тестированием и кон�
сультированием, с инновационны�
ми волонтерскими программами, с
исследованиями современной ситу�
ации на рынке труда и образования
и др.  Участник семинара, началь�
ник  нашего Центра содействия Ли�
лия Омельчук, вооруженная «Кон�
спектом лекций и материалов»,
кратко выразила  свое впечатление:
«Мне хочется внедрить каждую
страницу».

Подготовила Феня ПЕКАРИНА

О любви к отечеству, семье,

университету принято говорить

поступками. Именно такой

«разговор» состоялся на пло4

щадке  спорткомплекса «Буре4

вестник» УГТУ, где прошло от4

крытие выставки «100 техно4

логий добра», организованной

Федеральным агентством по

делам молодежи и Ухтинским

государственным техническим

университетом в рамках про4

екта «Технология добра». Свои

труды представили авторы из

Санкт4Петербурга, Великого

Устюга, Петрозаводска, Апати4

тов, Старой Руссы и других го4

родов  Северо4Западного фе4

дерального округа. Это меро4

приятие впервые проводится

не только в Ухте, но и во всей

Республике Коми. 

В выставке приняли участие ав�
торы и организаторы социальных
проектов, а также представители
органов государственной власти,
предприятий, различных фондов и
общественных организаций. 

Целью выставки стало объедине�
ние на почве доброго дела активной
и мыслящей молодежи. Выставка
стала уникальной площадкой, на
которой были представлены эф�
фективные социальные проекты в
сфере молодежного добровольчест�
ва (помощь ветеранам, воинам�«аф�
ганцам», пожилым, детям, людям с
ограниченными возможностями;
забота о животных; профилактика
алкоголизма, наркомании; пропа�
ганда донорства и др.).

Выставка организована с целью
выявления наиболее перспектив�
ных социальных проектов, гото�
вых для тиражирования. А наибо�
лее важным аспектом выставки
стало привлечение представите�
лей бизнеса и средств массовой
информации  для дальнейшего

развития молодежных доброволь�
ческих проектов.

«Университет воспринял пред�
ложение о проведении выставки
как высокую честь. На этой выстав�
ке представлены лучшие социаль�
ные проекты, они реалистичны и у
них есть будущее, – сказал на от�
крытии ректор УГТУ Николай
Цхадая. – Это отражение патрио�
тического и духовного настроя рос�
сийской молодежи. Это великое
начало будущих социальных сдви�
гов и улучшения жизни нашего об�
щества за счет представленных
здесь идей». 

Выставка проходит уже второй
раз. В этом году честь провести вы�
ставку выпала нашей республике.
В прошлом году это мероприятие
состоялось в Москве, где одну из
побед одержал директор Усинско�
го филиала вуза Виктор Тельнов. 

Неподдельный интерес вызвали
проекты гостей из Санкт�Петер�
бурга «Поделись проблемой». Суть
этого проекта в создании социаль�
ной гостиницы с высококвалифи�
цированными специалистами, куда
подростки могут приходить по соб�
ственному желанию. Появление
гостиницы позволит детям полу�
чить психологическую помощь,
временную работу, жилье, а также
возращение в биологическую се�
мью. Добрую улыбку присутствую�
щих вызвал проект активистов из
города Кола Мурманской области.
Они предлагают строительство
снежных городков во дворах, где в
неформальной обстановке будут
организованы встречи с архитекто�
рами и искусствоведами. 

«А мы привезли в Ухту проект
«Бабушкины сказки», – подели�
лись студентки из Великого Устю�
га. – Добрее этого проекта, навер�
ное, нет на земле. Мы предлагаем
создание аудиокнижек со сказками
для детей, живущих в интернатах.

Ведь не у каждого ребенка есть ба�
бушка. Алгоритм реализации – это
проведение кастинга для бабушек,
выбор  сказок и запись дисков. Вот
бы это осуществить!"

Наибольшее оживление было
около университетских стендов.
Бизнесмены и руководители город�
ских общественных фондов задава�
ли массу вопросов авторам проек�
тов. Особое внимание и интерес
привлекли такие проекты, как «Со�
юз многодетных семей России»,
«Поисковый отряд «Ухтинец»,
«Дисконтная карта студенческого
профсоюза» и «Комитет Победы». 

Каждый автор проекта старался
привлечь внимание к своему «доб�

рому делу», найти ресурсы для
дальнейшего развития проекта,  эф�
фективных форм взаимодействия с
представителями бизнеса и  власти,
общественных организаций, СМИ.
Поэтому мастер�классы на темы до�
бровольчества и презентация сме�
ны «Технология добра» всероссий�
ского форума «Селигер�2010» про�
шли довольно успешно.

«Мой приезд на эту выставку не
случаен, – сказала представитель
Федерального агентства по делам
молодежи РФ Дарья Лютова. – Я
здесь для того, чтобы отобрать на�
иболее эффективные проекты для
их представления и реализации на
Всероссийском форуме «Селигер�
2010». А также для содействия в
регистрации информационного
сайта «Добро�2010» в вашем горо�
де, где каждый смог бы зарегист�
рировать свой проект, а любой же�
лающий поучаствовать в добром
деле, смог подключиться к его реа�
лизации».

По словам Дарьи Лютовой, она
намерена заключить с Виктором
Тельновым соглашение о создании
первого регионального Центра по
отбору уникальных социальных
технологий для их внедрения и ти�
ражирования.

Живой интерес к молодежным
проектам выставки проявил и ру�
ководитель администрации МОГО
«Ухта» Олег Казарцев. «Это из�
умительные проекты и нет ни од�
ного, который бы не  заинтересо�
вал меня», – признался Олег Вла�
димирович и от лица администра�
ции заверил, что власть будет под�
держивать реальные молодежные
проекты.

В процессе работы выставки бы�
ли выбраны наиболее эффектив�
ные проекты, достойные поддерж�
ки и тиражирования. Часть из них
будет представлена на Всероссий�
ском молодежном инновационном
форуме «Селигер». 

Участники выставки раздвинули
границы возможного в понимании
помощи людям, в понимании само�
го слова «добро».

А завершилась презентация про�
ектов выступлением творческих
коллективов университета: ансам�
бля бального танца «Мечта», танце�
вального коллектива «Юнайтед
бит». Студентка 1 курса Ксения Га�
ринова исполнила песню «Рожде�
ние звезд», которые, безусловно, в
этот день зажглись.

Лариса ЧУПРОВА

Твори добро на всей земле, 

твори добро другим во благо 

Из ста социальных проектов,

представленных на выставке,

более сорока были подготов4

лены студентами и сотрудни4

ками УГТУ и Усинского филиа4

ла университета. 

Среди них «Первый герой», на�
правленный на обустройство
удаленных неблагополучных на�
селенных пунктов; «Поисковый
отряд «Ухтинец» (поиск и захо�
ронение останков советских сол�
дат, погибших на фронтах Вели�
кой Отечественной войны); «Со�
юз многодетных семей России»
(поддержка, укрепление и разви�
тие семейных ценностей, помощь
многодетным семьям, оказав�
шимся в сложной жизненной си�
туации); «Русификатор» (на�
правлен на укрепление интеллек�
туального потенциала России,
ликвидацию последствий демо�
графической катастрофы 90�х,
поддержку соотечественников,

находящихся в бывших респуб�
ликах СССР); «Комитет Побе�
ды» (помощь ветеранам войны и
труда в решении бытовых проб�
лем); «Память о войне длиною в
жизнь» (запись волонтерами вос�
поминаний участников Великой
Отечественной войны и издание
сборника мемуаров); «Студенче�
ский добровольный спасатель�
ный отряд» (обучение студентов
спасательному делу, содействие
защите жизни и здоровья людей,
пропаганда здорового образа
жизни); «Ухта строит храм» (раз�
ностороннее содействие строи�
тельству православного храма в
Ухте); «От подшефного в интер�
нате до специалиста с высшим
образованием» (прямое шефство
над воспитанниками школы�ин�
терната для детей�сирот); «Со�
звездие умных клубов» (социаль�
ная поддержка талантливой мо�
лодежи) и многие другие.

Данные пресс4центра УГТУ

Анатолий Дмитриев, ассистент кафед4

ры АРХ, представляет проект «Ухта

строит храм».

По  итогам работы выставки «100 технологий добра» были
подписаны восемь соглашений мужду руководителями проек�
тов и представителями бизнеса и общественных организаций.
А также подписано соглашение о создании на базе УГТУ Цен�
тра отбора социальных технологий по Северо�Западному фе�
деральному округу.
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В выпуске�2010 есть пять образовательных программ,

которые не имеют аккредитации, ибо она дается именно
после первого выпуска. Следовательно, у вуза пока нет
права выдавать диплом государственного образца. По�
этому выпускники Института физической культуры и
спорта, двух направлений магистратуры, одного бакала�
вриата  и одной специальности технического колледжа

на торжественном мероприятии примут поздравления, а
с 1 июля по приказу отправятся на 8 недель в последип�
ломный отпуск. После Коллегии Рособрнадзора по ак�
кредитации (15 июля) им выдадут диплом и приказом
отчислят из университета. При острой необходимости
выпускник может получить в деканате общую справку
(о завершении  обучения, защите диплома и отпуске). №
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Свершилось: они добежали, до�
ехали, доплыли, допрыгнули! Они
– покорители олимпов, они – ге�
рои газетных страниц, они – звез�
ды университетского спорта! Се�
годня они в новом амплуа –  дип�
ломированные специалисты.

«О, Спорт, – ты Мир!» Эта фра�
за может показаться кому�то замы�
ленным клише. Но инфляция слов
не может заменить сути действи�
тельности: спорт – это целый мир –
яркий, увлекательный, неповтори�
мый! Спорт – один из мощнейших
объединителей людей. Заложен�
ные в нем эмоциональность и азарт
– мощнейшие магниты, способные
оторвать людей от компьютеров,
телевизоров, пьянства и наркома�
нии. И участники, и зрители спор�
тивных турниров оказываются во�
влеченными в единое силовое поле
общего сопереживания. 

Покинув вуз, звезды университет�
ского футбола, баскетбола, бокса, ат�
леты и пловцы вступят в ряды со�
трудников нефтяных и газовых кор�
пораций РФ. И уже там будут защи�
щать честь родных компаний. Мно�
гие окунутся в большой спорт  и бу�
дут смотреть на своих фанатов с эк�
ранов телевизоров и рекламных пла�
катов. А другие будут создавать и
тренировать новые университетские
команды, участвовать в волонтер�
ском и благотворительном движе�
ниях, будут принимать участие во
всевозможных общественных собы�
тиях.  Так было и так будет всегда. 

Поэтому сегодняшний выпуск�
ник�спортсмен – это неотъемлемая
страничка университетской исто�
рии, её гордость и престиж. 

Герои выпуска

Ведущие спортсмены университе�
та, которые защищали честь УГТУ
на городских, республикан�
ских, всероссийских соревно�
ваниях в течение пяти лет.
Волейбол: Антон Скворцов. Бас�
кетбол: Иван Разин, Дмитрий
Швецов, Игорь Тележкин, Евгений
Юшин, Таисия Мехова, Ирина Лы�
сенкова. Полиатлон: Наталья Са�
мойлова, Сергей Яблонский и
Светлана Чупрова. Дзюдо: Артем
Спицын. Плаванье: Юрий Торо�
пов, Лидия Ахмедова и Денис Мя�
кишев. Легкая атлетика: Анаста�
сия Шибаева, Владимир Каменков.
Бокс: Евгений Бабиков и Иван
Суслов. Лыжи: Кристина Савина.

Каратэ: Юлия Потемкина. На�
стольный теннис: Артем Фролов.

Самая4самая, 

самая спортивная

Юля Потёмкина, обладатель вто�
рого дана черного пояса по кара�
тэ, чемпионка мира среди юнио�
ров, неоднократная чемпионка
России, бронзовый призер чем�
пионата мира среди взрослых,
участвовала в международных
соревнованиях в Италии, Япо�
нии, Китае. 
– Для меня годы учебы самые не�
забываемые, самые плодотворные
и самые яркие. Наверное, все по�
следующие будут скромнее. Не за�
буду бессонные ночи перед заче�
тами и экзаменами, изучение
учебников и конспектов в самоле�
тах и поездах, поиск в рюкзаке с
«дзюдогой» своей зачетки. В уни�
верситетских стенах были слезы
поражений и слезы побед, радость
от успешных сданных сессий, вы�
зовы «на ковер» ректора по хоро�
шим и не очень поводам. Друзья.
Этот яркий калейдоскоп студен�
ческой жизни сейчас останется
позади, и от этого, конечно, не�
много грустно.

Лариса ЧУПРОВА

Добежать до диплома
38 спортсменов УГТУ покидают в этом году стены

альма4матер, из них 21 человек имеют звание

кандидатов и мастеров спорта по 10 видам состя4

заний. 

Состоялся первый выпуск Ин4

ститута физической культуры и

спорта Ухтинского государ4

ственного технического уни4

верситета.

Мы это сделали! Доказаны  воз�
можность  и способность реализо�
вать государственную образова�
тельную программу по специаль�
ности. Одни сомневались в целесо�
образности создания института,
другие не  верили в его выживание.
А на защите 15 студентов очного
обучения и 14 заочного  показали
подготовку, не  уступающую  по ка�
честву  тому, что дает специализи�
рованный  вуз.

«Идея сама по себе была вели�
колепная, – говорит директор

ИФКиС, доктор биологических на�
ук,  профессор Михаил Иванович
Бочаров. – Но открыть педагогиче�
скую по сути специальность в тех�
ническом вузе казалось маловеро�
ятным. Подобные факультеты, бы�
вало, открывались, но  не выстаива�
ли.  Нам ценой значительных уси�
лий удалось завершить программу.
Подготовка и трудолюбие позволи�
ли преподавателям вести до 10 дис�
циплин, решая при этом учебно�
методические задачи». 

Изначально надо было  иметь ка�
дры и материально�техническую
базу. Кадры растили, базу создава�
ли. Учебные планы  приводили в
соответствие с государственным
стандартом и разрабатывали учеб�
но�методические комплексы. Ме�

тодическое обеспечение создавали
и внештатные преподаватели, веду�
щие спецкурсы (на долю пригла�
шенных кандидатов наук приходи�
лось 30 процентов нагрузки). Ре�
шаемой проблемой остается лабо�
раторная база, которая должна
быть многокомплектной и функци�
онально разнообразной. Пока не
хватает специализированных пло�
щадей, отчего имеющаяся в опти�
мальном количестве аппаратура
базируется там же, где проводятся
занятия. 

Дипломные работы студентов но�
сили научно�исследовательский
характер в области физиологии,
психофизиологии, социальных
проблем, спортивных тренировок и
других, некоторые выполнялись по
заказу. Половина работ рекомендо�
ваны к опубликованию  и внедре�
нию, часть уже нашли практичес�
кое применение. Дипломников «в
чужие руки» не отдавали, сами
осуществляли  руководство и нор�
моконтроль. Рецензентами были
директора и специалисты спортив�
ных школ, управлений, научные
сотрудники КНЦ УрО РАН, до�
центы СыктГУ. Привлечение вы�
звало их интерес к институту, стало
подспорьем для сотрудничества.
Проблем с трудоустройством вы�
пускников нет.

Выпуск явился мощным реклам�
ным агентом и позволит подтяги�
вать абитуриентов. Радует, что
«небо» расщедрилось и дало 10
бюджетных мест (в текущем году
было  4). 

Институту в 2011 году предсто�
ит переход на бакалавриат. Для
этого уже есть готовые дидактиче�
ские единицы, разработанные в
учебно�методических комплексах.
В ИФКиС под «качеством» пони�
мают профессиональную пригод�
ность  выпускника. Для его дости�
жения, считают в институте, необ�
ходимы  широкое методическое
сопровождение  каждой дисцип�
лины и управляемая система обес�
печения  самостоятельной работы
студентов.

Первый выпуск зафиксировал
выполнение государственной обра�
зовательной программы, что явля�
ется одним из условий получения
аккредитации на подготовку спе�
циалистов. 

Феня ПЕКАРИНА

Несколько фактов за 5 лет:

За прошедшие 5 лет выпускники�спортсмены участвовали более чем в
1000 международных, российских, республиканских турнирах, соревно�
ваниях и первенствах. 
Заняли первые места в более 25 комплексных спартакиадах Республики
Коми.
Завоевали более 200 золотых, серебряных, бронзовых медалей и кубков.
Почти все выполнили за время учебы в вузе норматив перворазрядни�
ков, кандидатов и мастеров спорта.
Более 15 студентов университета награждены грамотами и дипломами
за вклад в развитие спорта в университете, городе, республике.
21 кандидат и мастер спорта университета защитили дипломы на «хоро�
шо» и «отлично».

ВЫПУСК�2010. В университете
работали государственные экза�
менационные комиссии по при�
ему выпускных квалификацион�
ных  работ бакалавров (11 комис�
сий), магистров (3 комиссии),
специалистов (21 комиссия).

О различии между  бакалавра�
ми и специалистами  сказал
Валерий Михайлович Юдин, со�
ветник гендиректора ООО «Се�
верморнефтегаз» (Москва), пред�
седатель госкомиссии по приему
выпускных квалификационных
работ у бакалавров по направле�
нию  «Нефтегазовое дело» (специ�
ализации – бурение скважин;
проектирование и эксплуатация
магистральных газонефтепрово�
дов; разработка и эксплуатация
нефтяных и газовых месторож�
дений) и у специалистов  БС, вы�
пуск которых еще продолжается. 
–  Специалистов готовят по опре�
деленной программе для реше�
ния конкретных профессиональ�
ных задач. Бакалаврская степень
подводит к защите магистерской
диссертации. Это рациональная
ступень в плане дальнейшего  на�
учного продвижения. Если бака�
лавр не идет в магистратуру,  его
подготовка по большому счету не
хуже, чем специалиста,  и доста�
точна  для  выполнения инженер�
ной работы. Но в производствен�
ных отраслях сложилось понима�
ние квалификации бакалавра как
незаконченного специального об�
разования. Университету  следу�
ет завоевывать мнение работода�
телей  и провести разъяснитель�
ные общественные слушания. 

Феня ПЕКАРИНА

Приумолкните, скептики! 

Елена 
Косолапова,
студентка пер�
вого набора и
выпуска.
– Все пролетело
очень быстро.
Не все дошли  до
финиша, у кого�
то сил не хватило, кто�то плохо их
рассчитал, кто�то нарушал режим.
Учиться было нелегко, особенно
физиологии, но интересно. Ощу�
щалось, что мы были первыми, на
нас экспериментировали, а мы за�
калялись. Мы стали более органи�
зованными. Я вижу себя фитнес�
инструктором. А по профилю фи�
зическая культура и спорт – рабо�
ты хоть отбавляй.  Ведь это культу�
ра людей.

Бронза из Польши. В начале ок�
тября с чемпионата мира по хип�
хоп танцам, проходившего в
Польше, танцевальный коллектив
УГТУ «United BIT» привез второе,
третье и шестое места в разных но�
минациях и вошел в финал сорев�
нований. 
Танцевальный марафон. Как
всегда, в ноябре в УГТУ состоялся
трехдневный танцевальный мара�
фон: в первый день состоялся I от�
крытый чемпионат Республики
Коми по восточным танцам, во
второй день – II фестиваль Рес�
публики Коми «Dance Integration�
2009», а в третий – чемпионат Ре�
спублики Коми по спортивным
танцам.
Премьера «Фресок» – «Театр

Буратино». Любимую сказку дет�
воры, историю деревянного чело�
вечка рассказали и показали юным
ухтинцам со сцены артисты театра�
студии УГТУ «Фрески». Спек�
такль прошел с аншлагом в Центре
развития творчества детей и юно�
шества имени Генриха Карчевского
сразу после Рождества Христова. 
Мисс УГТУ42010. Почетный титул
«Мисс УГТУ�2010» достался ум�
нице и красавице, студентке пятого
курса НГПФ Анастасии Соколо�
вой. Вице�мисс стала первокурсни�
ца СО Ксения Бодрова.
10 побед «Дуэта». 10 первых

мест привезли с традиционного
Республиканского турнира по тан�
цевальному спорту «Сыктывкар�
ская метелица» ухтинские спорт�
смены из СТК «Дуэт УГТУ». Па�
ры от начинающих до юниоров, в
возрастных категориях от 6 до 16
лет, в стандартной и в латиноаме�
риканской программах стали луч�
шими из лучших.
Юбилей «Радости»! 24 апреля
ансамбль бального танца «Ра�
дость» отметил свой первый круг�
лый юбилей во Дворце культуры.
Концертная программа называлась
«Мечты во сне и наяву». Это был
нетрадиционный во всех смыслах
концерт. Сами зрители присвоили
коллективу новый статус «театр
танца».
"Наргиз» – в пятерке лучших!

Студентки УГТУ Каролина Яку�
майте, Наталья Варфоломеева и
Анна Яшинькина из танцевально�
го коллектива университета «Нар�
гиз» приняли участие в Кубке Рос�
сии Всемирной танцевальной
олимпиады. В номинации «Дуэт»
Каролина с Натальей заняли пятое
место.  В номинации «Соло»  Ка�
ролина заняла тринадцатое, а На�
талья – тридцать первое место сре�
ди 156 участников, и девушки по�
пали в одну четвертую финала. В
«Малых группах» трио заняло де�
сятое место. 

Яна МАЦКИВ

Культурные события.

Итоги. Победы
Подошел к концу очередной учебный год в УГТУ.

Много новых побед и интересных событий произо4

шло за это время. Итак, подведем итоги.

СОБЫТИЯ

ГОДА
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ВЫПУСК42010

На вручении в городском Дворце культуры
присутствовали ректорат УГТУ, представите�
ли городской и республиканской администра�
ции, которые лично вручали студентам УГТУ
дипломы. В большой зал ГДК невозможно бы�
ло пробиться: выпускники и их группа под�
держки заполнили всё свободное простран�
ство. Выпускницу ФЭУ Наталью Варфоломе�
еву пришли поддержать родители. «Это наша
единственная дочь, и я безумно счастлив сегод�
ня! – поделился впечатлениями отец Натальи �
Олег Варфоломеев, – С детства Наташа была
послушным ребенком и хлопот практически не
доставляла. Сейчас, когда она получила выс�
шее образование, я безмерно рад». Сама же На�
талья планирует получать второе высшее хо�
реографическое образование в Санкт�Петер�

бурге и хочет продолжать руководить ансам�
блем народных танцев УГТУ «Наргиз». «Не�
много грустно, что студенческая пора закончи�
лась, – говорит Наталья, – но, с другой сторо�
ны, я остаюсь в УГТУ в качестве сотрудника
ЦТРС, и теперь начнется новый этап в моей
жизни!» После завершения официальной тор�
жественной части по традиции обладатели си�
них мантий собрались на ступеньках Дворца
культуры для общей фотографии. Минуты
ожидания счастливые обладатели новеньких
корочек скрашивали как могли: дружно скан�
дировали названия факультетов, размахивали
флагами, в общем, ликовали! После того как
долгожданный кадр всё�таки был сделан, ко�
лонна под марш барабанщиц двинулась по цен�
тральному проспекту города. В ней можно бы�

ло разглядеть всех представителей студенчест�
ва: это и спортсмены, и танцоры, и актеры теа�
тра�студии УГТУ «Фрески». Шары с названи�
ями всех университетских  структур украшали
колонну. А впереди шли представители ректо�
рата в черных мантиях. Дойдя до корпуса "Е",
выпускники остановились у фонтана, где для
них состоялся концерт с участием вузовских
звезд. Выпускники специальности ЭАП Алек�
сей Соров и Сергей Отев, как и все остальные,
не скрывали своей радости по поводу заверше�
ния обучения. «Тяжело было первые два курса,
затем уже проще», – признался Алексей. «А у
меня было наоборот, – не согласился с ним од�
ногруппник Сергей, – сложность обучения с
каждым курсом только возрастала! Поэтому я
особенно рад, что всё это закончилось! Тем бо�
лее что работа у нас с Алексеем уже есть – в
«ЛУКОЙЛ�информ». А вот выпускник НГПФ
Владимир Гапешин своим внешним видом вы�
бивался из компании одногруппников. Похо�
жий на молодого кентавра, он скакал на jolly�
jumper, возвышаясь над «синей» братией.  «Я
решил встретить выпускной не с шампанским,
а со спрайтом и не в синей мантии, а на jolly�
jumper – жаль терять такой замечательный
солнечный день впустую!»  Вот такие они все
разные и одновременно одинаковые: грустные
и счастливые, но все целеустремленные и мо�
лодые, а значит, у них точно всё получится!

Яна МАЦКИВ

«...и в воздух чепчики бросали!»
Из года в год в начале лета колонны выпускников в синих мантиях шеству4

ют по улицам города. Ухтинцы уже привыкли и не удивляются. В этом году

выпуск студентов пришелся на 19 июня. Сначала во Дворце культуры со4

стоялось торжественное вручение дипломов. 1150 выпускников получили

долгожданные «корочки», 55 из них – красные. Затем нарядная ярко4си4

няя «живая волна» двинулась в сторону «Старого города», где у корпуса

«Е» УГТУ для них состоялся праздничный концерт, подготовленный Центром

творческого развития студентов.

В колонне выпускников можно было разглядеть всех представителей студенчества: это и спортсмены,

и танцоры, и актеры театра4студии УГТУ «Фрески». 
Колонну возглавляли представители ректората.

Первыми свои дипломы получили круглые отлич4

ники.

Деканы всех факультетов напутствовали своих

выпускников.

«Клятва выпускника» традиционно произносится

в таинственной и торжественной атмосфере.

Выпускник НГПФ Владимир Гапешин благо4

даря jolly4jumper выше всех прыгал от ра4

дости.
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6
–  Аспирант нефтегазопромыслового факультета Георгий   Бус�
лаев участвовал в Молодежном международном  экономическом
форуме, объединяющем  студентов,  молодых ученых и предпри�
нимателей в возрасте  до 30 лет. Форум  прошел накануне знаме�
нитого Петербургского экономического форума ("Российский
Давос"). Модераторами, организующими дискуссию в формате
мозгового штурма, выступали руководители российских и миро�
вых компаний. №

 1
9

 (
8

9
)

2
5

.0
6

.2
0

1
0

Ведущая 
рубрики 
ФФеенняя  
ППЕЕККААРРИИННАА

УЧПРОСВЕТ

К
О

М
М

Е
Н

ТА
ТО

Р
С

К
И

Й
 П

О
Д

В
А

Л

В историю Ухтинского государ�
ственного технического универси�
тета каждый из них вписал свою
страницу. Буслаев�старший – док�
тор технических наук, профессор,
заведующий кафедрой бурения
скважин,  создатель научной шко�
лы, проректор по научной работе.
Буслаев�младший – выпускник  по
специальности машины и оборудо�
вание нефтяной и газовой про�
мышленности, аспирант на выходе,
имеющий на счету 6 изобретений
(в соавторстве) и награжденный
премией правительства «За науч�
ные исследования, имеющие важ�
ное значение для социально�эконо�
мического развития РК». 
Итак, читаем прозу в ключе «сын и
отец».

«Узда шелковая и  стальная».
Мир ценностей открывается чело�
веку не сразу. Пока  сын не понял,
что хорошо, а  что плохо, и разби�
рался, где «мое – не мое», иронич�
ный и строгий отец уберегал от
ошибок и «потому давил авторите�
том». Был твердым, направлял ку�
да надо, а все беседы сводил к  ре�
альному:  хочешь «того�то» – по�

ступай «так�то». Дети воспринима�
ют родителей  адекватно «здесь и
сейчас» и лишь годы спустя гово�
рят об их правоте.  Георгий помнит
слова и интонации отца, когда тот
пресекал прогулочную праздность,
пустую трату времени. «Сейчас я
благодарен, а тогда бунтовал, делал
по�своему. Немало усилий он по�
тратил на  мое неподчинение». Но
сын помнит, что без «отцовского
одобрения чувство вины тянуло
домой», где он  спешил делать даже
не обязательное. Отца «не стало, а
внутри все сидит: надо сделать!» 

Учеба. Сын�школьник. Отец  не
наблюдает, а  активно вмешивает�
ся в учебные дела:  подгоняет, за�
ставляет все делать не только быс�
трее, но и лучше, чем требовалось.
То же, но в меньшей степени, было
в лицее. Помощь в освоении пред�
метов сыну не требовалась. Обще�
ние являлось катализатором –
знания приходили в движение.
Когда студентом подрабатывал,
набирая тексты отца, разбирал
ужасающий почерк и запоминал
термины, заодно приучался к обя�
зательности. 

«Технарские» гены. Когда сын
разбирал на части не только игруш�
ки,  но и, к примеру, арифмометр,
отец говорил «хороший механик
растет». Гуманитарные способнос�
ти  отца, который писал стихи,  не
передались. Лицей выбрал техни�
ческий, а не гуманитарный,  хотя
туманно привлекала психология.
Техническое себе представлял как
определенность, которую можно
подтвердить на практике, чего не
скажешь о знании гуманитарном.
Хотя представления, кем хочет
стать, тогда не было,  все�таки  вы�
брал МОН, то есть конкретная  об�
ласть,  где может быть определен�
ный результат. К тому же оценки  в
школе и лицее не оставляли места
иллюзиям, высокие были лишь по
физике  и математике. А вот  в  тех�
ническом вузе с самого начала
учился  без троек, а на 5 курсе без
четверок. 

Куда бы отец не отвлекался, что�
бы проявить себя в других техниче�
ских областях, его при любом сте�
чении обстоятельств всегда приво�
дило к бурению. То же и сын. На
первую же практику механик, по�
лучив «рабочую корочку», поехал

помбуром. После чего, считай,
больше работает в бурении. 

Везение. Сейчас сын говорит
«мне повезло, что есть наука,  я
ведь не  знал, чего хочу в жизни».
Наука много давала учебе, напри�
мер, менялась самооценка, когда в
потоке  по математике никто не по�
лучал выше тройки и только у него
было «5». Началась  наука на 2 кур�
се. Появился научный руководи�
тель (математик Васильева З.А.),
тема «Фазовые переходы газогид�
ратов» и первый результат иссле�
дования фаз, описанных формула�
ми и вычерченных для анализа в
виде графиков. Доклады сначала на
кафедре, потом  на конференциях –
внутривузовской и математичес�
кой в Москве – привели к получе�
нию гранта физико�технического
института. Георгий Буслаев овла�
девал математикой как приклад�
ник, а не ученик. Предмет оживал,
формулы и зависимости о чем�то
заговорили. 

На одной игле. Позже фазовые
исследования будут нацелены на
бурение и добычу газогидратов
(трудноизвлекаемые запасы,  где
газ во льду, получаемый из воды,
может  стать основным источником
углеводородов, когда кончатся
нефть и газ). Отцу проблема была
хорошо знакома. Его хоздого�
ворные темы были связаны с этим
северным явлением, когда во время
бурения начинается непредсказуе�
мый выброс газа (предположитель�
но из�за нарушения условий суще�
ствования молекул газа в воде и
разрушением газогидрата).

Для сына диссертация  начина�
лась на 3 курсе как участие в мас�

штабном хоздоговорном проекте,
которым руководил Виктор Федо�
рович Буслаев. Сначала были от�
дельные расчеты, потом целые про�
екты – курсовой и дипломный. Сын

конструировал, чертил эскиз, раз�
рабатывал техническую документа�
цию и рабочие чертежи деталей, до�
водил их изготовление до конди�
ции, учитывая требуемые поправки
вплоть до диплома. Он, по словам
Георгия, «удостоверяет не то, что
ты специалист, а то, что ты человек,
способный расти дальше». Отцов�
ское воспитание вело к тому, что
сын будет заниматься научными
проблемами, и он пошел в аспиран�
туру. Вскоре скончался отец. 

Авансцена и сценарий. Сегодня
диссертация завершена. Это науч�
но�исследовательская и опытно�
конструкторская работа (НИОКР).
На авансцене аспирант Георгий
Буслаев, который создал много�
функцональное устройство, изгото�
вил модель в натуральную величи�
ну и испытал ее в заводских и про�
мышленных условиях (забойное ус�
тройство весит  почти тонну, имеет
5 метров длины, включается в ком�
поновку бурильной колонны).

Теперь обратим внимание на фо�
тографию: отец поднимает сына
вверх. Отцом была сформулирова�
на идея и предложена принципи�
альная схема устройства, они вмес�
те подали заявку на полезную мо�
дель и получили патент. Пять  лет
понадобилось на реальное вопло�
щение.

Можно пофантазировать, что со
временем устройство приобретет на�
звание (как автомат Калашникова).
А пока «забит» буслаевский интел�
лектуальный гвоздь. Нужно финан�
сирование, чтобы продать устрой�
ство как конечный продукт. «Когда
создадим «малое предприятие», нач�
нем работать в этом направлении», –
говорит аспирант, понимая, что для

этого опять�таки нужен «хотя бы ха�
рактер, упорство, целеустремлен�
ность». Это все у Георгия Викторо�
вича Буслаева есть. И еще – победи�
тельное отчество.

Комментирует помощник рек�
тора Георгий Коршунов,  участ�
ник форума.

Раз  участвуем, значит, являем�
ся величиной. Отбор участников
идет на уровне правительственной
комиссии. Понятно, что даже
ссылка на такое участие добавляет
нам вес.

К тому же (мы это скоординиро�
вали) участвуем вместе с ректора�
ми нефтегазовых вузов Москвы,
Тюмени, Уфы и питерского горно�
го, которых хорошо знают руково�
дители компаний. Содружество –
это сильный  и знаковый момент.
Во�первых, нас нельзя не заметить,
а во�вторых, ректоры еще проводят

свое совещание по вопросам про�
фессионального нефтегазового об�
разования. В целом имеем блестя�
щую площадку, чтобы  заявлять на�
прямую об инновационных проб�
лемах.

Для нас участие важно, ибо мы
не «околокремлевский» вуз, не
высшая школа экономики. Мы –
представители такого региона, для
которого  актуальны приоритетные
инновационные технологии и в
энергетике, и в образовании. 

Секции форума, посвящен�
ные инновационным городам, об�
суждали  «наши» проблемы. Мы,
понятно, не Сколково, но «инно�
вационными» называют и города,
где много молодежи. Так что на�
до еще поискать такое, как у на�
шего университета,  положение!
Нам никуда не деться от нашей

географической провинциально�
сти, а участие в форуме  способ�
ствует снятию  соответствующей
репутации. И тогда остается се�
верный университет,  которому,
в отличие от центральных, следу�
ет делать то же, но иметь при
этом выше темп и динамику раз�
вития.

Форум  позволяет  подстраивать
свои шаги в сторону общего движе�
ния. Присматриваться  нам полез�
но, мы лучше понимаем новизну,
самих себя, необходимость пере�
мен. Конечно, мы хотим большего,
но пока  надо этот уровень освоить,
а лет через 15 сможем выйти с  пол�
ноценными проектами освоения
чего�то. А сейчас  мы проходим ста�
дию впитывания и понимания ак�
туальных вещей и, главное, не в
журналистском пересказе. Здесь

можно дискутировать,  слушать  и
задавать вопросы, общаться и дого�
вариваться, налаживать контакты.
И кое�что перенять. Так на форуме
идет панельная дискуссия, когда  за
столом на сцене  находятся «основ�
ные лица» и с ними работает моде�
ратор,  а остальные находятся в за�
ле  и участвуют в обсуждении  сво�
ими вопросами и комментариями.
Такой предельно открытый формат
можно смоделировать у себя, что�
бы разобраться в проблеме. 

И, наконец, психологический
фактор. Одно дело «присутство�
вать» глядя ТВ, другое – непо�
средственно.  Само участие броса�
ет вызов. А принять его и ответить
– это уже подняться на ступеньку
выше.  Будем светиться – и быст�
рее  станем университетским го�
родом. 

Второй год подряд уни4

верситет принимает

участие в работе  знаме4

нитого Петербургского

международного эконо4

мического форума, где

собираются мировые

лидеры  власти, бизне4

са, общественных орга4

низаций. Участие это

весьма дорогостоящее.

Каков смысл нашего

участия? Как оно «за4

земляется» в Ухте? Ко4

роче, что мы с этого

имеем?

Надо светиться

БУСЛАЕВЫ
Прибавлением всего одной

буквы «великий и могучий»

русский язык позволяет  вы4

разить  новую  качествен4

ную цельность, которой нет

в простой констатации «Бус4

лаев и сын». Георгий – сын

легендарного специалиста

Виктора Федоровича Бус4

лаева, ученики которого (от

главного инженера  до вах4

товиков) встречают на про4

изводстве младшего как

родного. Ему не только

«очень приятно носить та4

кую фамилию», но еще «по4

везло» заниматься наукой,

продолжая и развивая идеи

отца,  и формироваться под

влиянием его личности и

«технарских генов». При

этом один к одному унасле4

довать «улыбку, упорство и

доброту по отношению к

людям». 
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Дистанционное обучение в Норвегии по программе бакалавриата регионоведения

будет иметь официальный статус. Обязательная дисциплина первого семестра
Introduction to the Circumpolar World будет внесена в учебные планы восьми специ�
альностей как факультативный курс, а в дипломах  появится запись о  его прохож�
дении.  Все последующее обучение  (по желанию  и без временных сроков) будет
фиксироваться в норвежских документах. С нашей стороны еще может быть выдан
транскрипт – справка о часах, предметах и оценках. На следующий весенний се�
местр студентам первой волны выделены три стипендии  для очного обучения. №
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КАЧЕСТВО,
ДОСТОЙНОЕ ВАС!

Теперь и на набережной

Газовиков, 4/2! С 9.00 до 22.00 без

перерыва и выходных!

В рамках международного со4

трудничества  в феврале были

набраны две группы  добро4

вольцев дистанционно обу4

чаться по программе  бакалав4

риата  циркумполярного (се4

верного) регионоведения. Ба4

зовое учреждение находится в

Норвегии. Обучение осуществ4

лялось на английском языке,

длилось  три месяца и завер4

шилось трехдневным дистан4

ционным экзаменом. Студен4

там4шпаргальщикам, как и

борцам со списыванием, вооб4

разить его невозможно. 

Зарубежную учебную обстановку
нам осветили сотрудники универ�
ситета Павел Жученков, пять лет
назад  завершивший очное обуче�
ние по специальности автоматизи�
рованные системы, и Надежда
Охотникова, студентка�заочница 4
курса специальности связи с обще�
ственностью. 

В этом вся фишка! На бесплат�
ную программу записывался кто
хотел. В семестре изучалась одна

общая обязательная дисциплина с
множеством блоков и модулей,
именуемая «Введение в циркумпо�
лярный мир» (регион с  позиций
истории, экономики, культуры,
географии, биологии). Програм�
мный экзамен включал всю эту
сферу, но  без тематического  разде�
ления. Надежда Охотникова пред�
оставила  две экзаменационные ра�
боты, потому что изучала две дис�
циплины. «В семестре можно взять
столько дисциплин, на сколько у
тебя хватит времени. Чем больше
возьмешь, тем быстрее придешь к
финалу и получишь диплом бака�
лавра. Можно учиться 6 лет, а мож�
но два года, временных рамок нет». 

Язык общения – английский.
При поступлении требовался базо�
вый уровень языка. Павел приоб�
рел его в  учебных рамках, потому,
считает, «мне его не хватало». Бы�
ли термины, коих в русском просто
нет. Были сомнения, хватит ли
языка для телеконференции, смо�
жет ли воспринимать устную речь
и выступать. «В первом же  пись�
менном ответе приписал просьбу

отнестись с пониманием и быть
снисходительным к тому, как я из�
лагаю мысль. Мне ответили No
problem. Замечаний я не получал».
Надежда закончила гуманитарно�
педагогический лицей и языком
владеет уверенно. Куратор отме�
тил: «Мне нравится, что пишете
своими словами». Но и у нее были
трудности. «Помню 10�й модуль.
Читаю и перечитываю текст, но не
могу ухватить суть. Пока не нашла
цитату, она высекла мысль, её�то и
развернула в эссе».  

Невидаль: задания как путь к эк�
замену. Потенциал, как оказалось,
был заложен в схеме выдачи зада�
ния, работе над ним студента и
приеме его  преподавателем.

«Четких временных рамок для
заданий нам не ставили, указали
лишь крайний срок: экзамен. От�
крыли доступ к материалу, кото�
рый был разделен на модули, к ним
присылали вопросы, а мы письмен�
но отвечали. Каждый шел в своем
ритме. Бывало, приходили   пись�
ма, мол, не видим вашей работы.
Наши ответы в корзину не отсыла�

ли. Их комментировали,  давали
отзыв, оставляли заметки, типа,
нормально, все хорошо».  Заочница
Надежда считает, что «так учиться
проще. Заходишь «в оболочку» и
получаешь полный необходимый
материал к заданию: тексты,  моду�
ли, цитаты, ссылки, указания, что и
где можно еще прочитать.  Все это
прочитываешь, пропускаешь  через
себя и только после этого  берешь�
ся написать экзамен (по�нашему,
контрольную работу)».

А вот и экзамен. Экзаменацион�
ное задание состоит из двух частей,
в каждой из них есть выбор. В од�
ной надо ответить на два вопроса
из 4�х, в другой написать эссе (со�
чинение) по одной из двух предло�
женных тем. Цифры не спрашива�
ют, так что  напряжена не память, а
мышление. Развернутый ответ на�
до лаконично выразить на одной
странице 12�м шрифтом, а в эссе
сказать все, что думаешь по теме, и
полностью раскрыть суть на полу�
тора�двух страницах тем же шриф�
том (ограничение 4 стр.)

Чтобы тебе выслали экзаменаци�
онное  задание, нужно было  полу�
чить допуск. Для этого следовало  в
семестре изучать программные мо�
дули и отвечать на вопросы к ним.
Формулировки заданий к модулям
и в экзамене не совпадают.

Три дня на экзамен даются, что�
бы спокойно подумать, почитать,
не суетясь, ответить, не смотреть на
часы, не дрожать от цейтнота. К то�
му же, «у меня не будет возможно�
сти что�либо исправить, когда от�
правлю. Я должна все сделать вду�
мчиво и верно».

В конце семестра  прошла видео�
конференция, где куратор  пояснял
процедуру экзамена (как получить
доступ, как отвечать на задания).В
описании экзамена была рекомен�
дация не использовать Интернет, а
опираться на то, что уже было в до�
ступе и отобрано в заданиях. 

Неужели нет соблазна? И все�
таки три дня зарубежного экзамена
без надзирателя, когда можно поса�
дить рядом скучающего профессо�
ра, наводят на мысль о его «чисто�
те». «Мы весь семестр писали отве�
ты, наш стиль знают, и преподава�
тель моментально обнаружит об�
ман: писал своими словами и вдруг

загнул научно. Экзамен очень веж�
ливо не будет засчитан». И, нако�
нец,  фраза «это же очень интерес�
но выразить на английском свое
видение вопроса» полностью ис�
ключает постороннюю помощь.

Другой стиль. В отличие от пре�
подавателей, которые могут группе
сказать «вы ничего не понимаете,
ничего не делали весь семестр», за�
мечания норвежского куратора
всегда адресные и корректные. Он
каждому  постоянно пишет: «Вы
хорошо начали работу, Вы обяза�
тельно сможете, продолжайте в том
же духе,  у Вас получится хорошо».
«Я не партнерство чувствую, а уча�
стие, – говорит  Надежда. –  Как�то
был сбой на связи, написала кура�
тору, он сразу подсказал, как выйти
из положения. Там никогда не ска�
жут «это ваши проблемы». Во вре�
мя свой сессии я отложила норвеж�
ские дела и получила письмо кура�
тора, что он расстроен  моим двух�
недельным молчанием. Я объясни�
ла, что выйду из сессии и все сде�
лаю. В ответ он  написал, что рад
моим успехам, теперь «начинайте,
я в Вас верю». 

Еще одна фишка! Что же стоит
за  этой дистанционной формой
обучения и экзамена, за бескон�
тактным общением студента и пре�
подавателя на фоне нашей при�
вычной успеваемости и посещае�
мости, допусков и строгих экзаме�
наторов?

Говорит Надежда:  «Для меня за�
очная учеба – это ежедневный
труд, который оборачивается удо�
вольствием». 

Говорит Павел: «Нюанс в том,
что мне самому интересно учиться,
по вечерам копаться в Интернете и
преодолевать сопротивление анг�
лийского.  В Норвегии  все просто:
кто хочет, тот учится,  кто не хочет,
того не заставляют. Наше  образо�
вание учит и тех, кто не хочет
учиться.  И система пожестче, тре�
бует меньше поиска от студента и
контролирует то, что сама дает».   

В сентябре в Норвегии начнется
новый семестр. «Если наши  вузы
договорятся, будем учиться даль�
ше. Почему нет?» – сказали собе�
седники,  которым я благодарна  за
отзывчивость на мои расспросы.

Феня ПЕКАРИНА
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Как вам экзамен без надзирателя?
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Одесская школа:
– Фима, ты где был?
– Вот томик Лермонтова, откройте на 158
странице...
– Но она же вырвана!
– Ну, и как вы думаете – где я был?! 

Профессор в университете:
– Недоделанный отчёт – это не беда. Глав�
ное, когда будете делать детей – доделайте
их! А то потом приходят недоделанные дети
и приносят недоделанные отчёты. И никак
не прервать этот замкнутый круг... 

Сессия. Из аудитории выбегает радостная
студентка. 
Толпа: 
– Сдала? 
– Сдала! 
Следом выглядывает усталый преподаватель
и бурчит себе под нос: 
– Ну, положим, не она сдала, а я сдался... 

Урок основ православной культуры:
– Здравствуйте дети! Так... Кого нет?
– Бога нет! 

Афоризм номера:
Быть добрым – благородно.
Но показывать другим, как
быть добрым, – еще благо�
родней, и не так хлопотно. 

Марк ТВЕН
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Ни Рыбака, ни Петушка!

Зато наши какие!
Этого события каждый год одина4

ково с нетерпением ждут и барды,

и просто любители песен под гита4

ру и активного отдыха на приро4

де. Девятый Открытый республи4

канский фестиваль авторской пес4

ни в этом году совпал с Днем Рос4

сии. В предвкушении долгождан4

ного события возле деревянной

сцены, как обычно, собрались лю4

ди абсолютно разные по возрасту,

социальному положению и инте4

ресам. Среди зрителей встреча4

лись любители этноса в льняных

нарядах, напоминающие больше

лесных фей и эльфов, лихие пар4

ни в шляпах с бонгами и средне4

вековые рыцари с мечами. В об4

щем, тот ещё контингентик – всех

объединил фестиваль! 

Официальное открытие было назначе�
но на 12 часов, но, как и в предыдущие
годы, вовремя ничего не началось. В
это самое время какие�то мальчишки
лет 6�7 радостно выбежали со стороны
леса и рванули к сцене, услышав знако�
мые аккорды любимой песни, победив�
шей на последнем Евровидении. «Ура!
Я мечтал посмотреть на живого Алек�
сандра Рыбака!» – кричал один шало�
пай другому. Но, подбежав поближе и
увидев пустую сцену, ребята поняли:
это была магнитофонная запись…
Мальчишка вздохнул и понуро побрел
со своим товарищем обратно в лес. Ча�

са через полтора открытие всё же со�
стоялось. Нет, Рыбак, конечно же, не
приехал из Норвегии: формат не тот, да
и уровень тоже. Хотя и перешагнул фе�
стиваль рамки республиканского и по�
лучил статус самого северного в мире.
Открыл его бессменный организатор
Сергей Шеркунов, который исполнил
«Эх, Русь�Россия». Песня добрая, пат�
риотическая и как раз в тему – День
России ведь! Ректор УГТУ Николай
Цхадая также поздравил всех с важным
для страны праздником. Затем он при�
гласил на сцену заслуженного деятеля
России, поэта Надежду Мирошничен�
ко, которую можно назвать «талисма�
ном» этого фестиваля. Она в свою оче�
редь прочла несколько своих стихотво�
рений. Минутой молчания почтили па�
мять Александра Никифорова, неодно�
кратно являвшегося председателем
жюри. Затем одни исполнители сменя�
ли других на протяжении нескольких
часов. Автор из Сыктывкара Анатолий
Ватиков исполнил несколько шуточ�
ных музыкальных композиций а�ля
Лаэртский ("Волосатое стекло"). В том
числе песню о Карлсоне и «Былину о
репе» по мотивам детской сказки «Реп�
ка». «Читал дочке сказку о Карлсоне и
удивился: как это обычный бомж стал
героем детских сказок? Меня это край�
не возмутило и в результате появилась
эта песня», – чистосердечно признался
Анатолий. Пока ожидали официаль�
ных данных в так называемом «штаб�

ном домике», туда заглянула девушка:
«Скажите, а Петушок приехал?» – роб�
ко поинтересовалась она про  полюбив�
шегося с прошлых лет автора из Котла�
са Евгения Петушка. «Нет, Петушок
приехать не смог!» – ответили, как отре�
зали.  Своей самобытностью на этот раз
жюри покорил Павел Антуфьев из
Вельска Архангельской области,
взявший гран�при фестиваля. Лауреа�
том среди авторов стал Алексей Фро�
лов, а среди исполнителей – студентка
КГПИ Ольга Лоханько. В номинации
«Ансамбли» лауреатство досталось
трио клуба «Зебра» из столицы Респуб�
лики Коми.  А вот в специально учреж�
денной номинации для лауреатов про�
шлых лет победил Сергей Коробка. В
общем, и без Рыбака гордиться есть кем!

Яна МАЦКИВ
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Группа «День», г. Сосногорск.

Двое из квартета «16 огурцов», г. Вельск.

Этнические костюмы некоторых зрителей создавали особенную сказочную атмосферу.

Марина Васильева, преподаватель Гимназии иностранных языков, г. Ухта.

Некоторые из зрителей не могли удержаться от музицирования.

Дуэт «Переборы» из Эжвы.


